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Конституция является Основным За-
коном государства, имеющим высшую 
юридическую силу на территории стра-
ны. На основе этого документа дости-
гается согласие и доверие между лично-
стью, обществом и властью. Именно 
поэтому так важно вовремя актуализиро-
вать ее содержание.

27 февраля состоится главное политиче-
ское событие Беларуси — Республиканский 
референдум по внесению изменений и допол-
нений в Конституцию Республики Беларусь. И 
хотя общественные обсуждения уже заверши-
лись — разъяснительные работы по проекту 
продолжаются.ВОПРОС 

ВАЖНЫЙ И СВОЕВРЕМЕННЫЙ
9 февраля в БГЭУ прошла встреча с Пред-

седателем Конституционного Суда Республики 
Беларусь Петром Петровичем Миклашевичем. 
Самый авторитетный юрист Беларуси открыто 
и с интересом общался со студентами и препо-
давателями нашего университета и отвечал на 
вопросы по внесению изменений и дополнений 
в Конституцию Республики Беларусь.

 «Сам текст Конституции изложен юриди-
ческим языком. Поэтому сегодня очень важно 
проводить работу среди наших граждан, чтобы 
они понимали суть изменений», - сказал гость 
университета.

В актовом зале состоялась оживленная 
беседа: заинтересованно говорили о том, ка-
кие будут внесены изменения в главный за-
кон страны. Например, обсуждались вопросы 
о полномочиях парламента и правительства, 
о законодательной власти, социальных га-
рантиях и правах граждан. Желающие смогли 
получить развернутые ответы от Петра Миклашевича. Кажется, все в зале понимали важность 
момента и старались сделать так, чтобы после этой встречи непонятных моментов в отношении 
Конституции не осталось.

Безусловно, подготовка изменений в этот документ требует профессионализма и глубокого 
понимания новаций всеми слоями нашего общества. Нам с вами жить, учиться, работать и стро-
ить свое настоящее и будущее по этому закону.

В избирательном бюллетене будет только один вопрос: «Принимаете ли вы изменения и до-
полнения Конституции Республики Беларусь?» И все, кто участвовал в диалоговых площадках 
и отправлял свои предложения в Национальный центр правовой информации, сомневаться в 
ответе не станут.

О.Шибеко

Международные связи
Сегодня в нашем университете получают образование граждане 31 страны мира. Вы-

сокий рейтинг взаимодействия по подготовке с Китайской Народной Республикой и Тур-
кменистаном, успешное подтверждение выпускниками дипломов у себя на родине и тру-
доустройство — формируют и поддерживают интерес к БГЭУ на международной арене.

Новый вектор развития

В начале февраля в университете побы-
вала делегация дипломатов Доминиканской 
Республики. Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Франк Ханс Данненберг Кастельянос 
был рад знакомству с ведущим экономическим 
вузом страны своего прибывания. Встреча с 
руководством БГЭУ проходила в дружествен-
ной обстановке: обсуждали возможные вари-
анты сотрудничества, строили перспективные 
планы взаимоотношений и эффективность 
такой работы. Иностранных гостей интересо-
вали возможности получения образования в 
университете на английском и русском языках, 
учебные программы, условия проживания в 
общежитиях и многое другое. Особый интерес 
вызвала возможность обучения в магистрату-
ре БГЭУ по программе «Международная эко-
номика и коммерческая дипломатия». Админи-
страция БГЭУ выразила готовность обсуждать 
предложения и  налаживать отношения между 
нашими странами.

После официальной части гости познако-
мили студентов с лекцией-презентацией о До-
миникане. Это был увлекательный диалог, во 
время которого советник посольства Нельсон 

Ортега активно отвечал на вопросы студен-
тов ФМЭО и ФМБК. Общение проходило на 
английском языке. Г-н Посол рассказал сту-
дентам о планах по развитию взаимоотноше-
ний Доминиканской Республики и Республики 
Беларусь, пригласил ребят на стажировку к 
себе на родину и пообещал, что лекции об 
экономике и перспективах взаимного эконо-
мического сотрудничества наших стран ста-
нут регулярными.

Произвел впечатление на делегацию и 
Центр латиноамериканских исследований на-
шего университета. Единственный в Белару-
си, он предоставляет возможность преподава-
телям, студентам и другим заинтересованным 
лицам получить достоверную информацию о 
странах Латинской Америки. Посол выразил 
готовность обеспечить Центр специальной 
литературой на испанском языке. Такая го-
товность к сотрудничеству помогает налажи-
ванию международных контактов с далеким 
континентом.

Наш корр.

Дисскусия о
белорусско-китайских отношениях

В ИСГО прошел II международный круглый стол «Китайско-белорусские отношения: 
новые вызовы, новое качество взаимодействия», приуроченный к 30-летию установле-
ния дипломатических отношений между Республикой Беларусь и КНР.

Организатор дискуссии и ее модератор 
Павел Александрович Барахвостов, доцент 
кафедры политологии, в начале мероприятия 
озвучил приветствие от секретаря китайского 
посольства в Минске. 

Дискуссию открыл известный белорусский 
дипломат, бывший посол Беларуси в КНР, 
доктор экономических наук, профессор Ки-
рилл Валентинович Рудый. В выступлении 
на конкретных примерах из своей работы в 
Китае он осветил особенности дипломатиче-
ской работы в Поднебесной, пояснил полити-
ко-экономическую стратегию Си Цзиньпиня, 
а также перспективные направления бело-
русско-китайских отношений. Кирилл Вален-
тинович отметил, что все интересующиеся 
проблематикой китайско-белорусского со-
трудничества могут ознакомиться с его новой 
книгой «Непохожие. Взгляд на Китай и бело-
русско-китайские отношения», вышедшей в 
прошлом году. 

Сергей Викторович Бубенько, начальник 
управления по привлечению инвестиций ад-
министрации Индустриального парка «Вели-
кий камень», выступил с подробной и обстоя-
тельной презентацией, в которой рассказал об 
истории возникновения, структуре, направле-
ниях работы парка, его экономических показа-
телях, перспективах и значении в белорусско-
китайских отношениях. 

А доцент кафедры политологии и заме-
ститель директора ИСГО  Артем Васильевич 
Свиридов перевел дискуссию в более фило-
софское русло, рассказав о возрастающей 
роли Востока в целом и Китая в частности в 
сохранении духовных ценностей в условиях, 
когда западные страны сталкиваются с нрав-
ственным кризисом. 

Аналитик БИСИ Сергей Вергейчик подроб-
но изложил периодизацию экспертного сотруд-
ничества между Республикой Беларусь и КНР, 
рассказал о роли народной дипломатии в укре-
плении связей между нашими двумя странами. 
К. Е. Коктыш, медиаэксперт, доцент кафедры 
политической теории МГИМО, детально оста-
новился на китайском опыте контроля соци-
альных сетей и медиапространства с целью 
борьбы с губительными для государства фей-
ками, пояснил китайскую систему социального 
рейтинга и поделился своим видением того, 
что постсоветское пространство может поза-
имствовать у Китая в этой области. 

В заключение Павел Александрович Барах-
востов выступил с презентацией о ключевых 
этапах китайской модернизации. На панельной 
дискуссии в качестве слушателей участвовали 
сотрудники, аспиранты и магистранты кафе-
дры политологии.

Наш корр.

ГОРОД В ПОДДЕРЖКУ 
МОЛОДЕЖНЫХ ИНИЦИАТИВ

Встреча председателя Мингорисполкома Владимира Кухарева с участниками про-
екта «Минская смена» состоялась 14 февраля в городской ратуше.

Во время диалога молодые люди, которые 
инициируют проекты по улучшению жизни 
столицы, поинтересовались мнением мэра 
о тех проблем, которые они обозначают в 
своих проектах. К примеру, одна из студенток 
предложила открыть приют для животных. На 
что глава столицы заметил, что было бы хо-
рошо, если бы в молодежном проекте нашло 
отражение ответственность жителей города 
за братьев своих меньших.  — Люди должны 
понимать, прежде чем завести питомца: надо 
все взвесить и подумать, а не идти на поводу 
только лишь у эмоций. И нести ответствен-
ность за взятых в дом животных, — отметил 
В. Кухарев.

Студент БГЭУ, участник встречи, поинте-
ресовался у В. Кухарева, предусмотрено ли 
генпланом Минска формирование локаций с 
соответствующей инфраструктурой по типу 
молодежных кварталов.

— Лучше молодежи никто не подскажет, 
где могут быть эти локации, — отметил мэр. 
— Сейчас у нас есть проект. Думаю, во вто-
ром полугодии приступим к его реализации. 
Это застройка стадиона «Трактор». К нам об-
ращалась молодежь, в том числе активисты 
БРСМ: им необходима была площадка для 
проведения мероприятий с большим коли-
чеством участников, концертов и спортив-
ных встреч. То есть такая точка притяжения 
для молодежи города. Мы договорились, что 
молодые люди внесут свои предложения по 
ее видению и наполнению, они участвуют в 
проектировании. В первом полугодии эту ра-
боту завершим и затем во втором полугодии 
выйдем на строительную площадку. К воз-
ведению объекта подключатся в том числе и 
студенты. Завершить площадку планируем в 
следующем году.

В.Кухарев подчеркнул, что это будет мо-
лодежная агломерация, где каждый сможет 

себя реализовать. Строительство молодеж-
ной площадки на территории стадиона «Трак-
тор» планируют завершить в 2023 году.

— Но мы ждем и других предложений от 
вас. В столице 450 тыс. молодых людей, мы ви-
дим, что площадок должно быть больше. Я сам 
чувствую, что их не хватает. И жду от вас ини-
циатив. Любые идеи рассмотрим. Подобные 
молодежные площадки должны быть в каждом 
районе города. И именно молодежь должна 
обозначать их специфику и направление, что-
бы такие объекты были востребованны. 

Председатель Мингорисполкома также 
рассказал студентам, в каких направлениях 
будет развиваться столица в ближайшие 5 лет.

— Люди, приезжая к нам в столицу из ре-
гионов или других стран, в первую очередь 
оценивают город. Он должен быть примером. 
В ближайшее время серьезное внимание уде-
лим вопросам его информатизации. Планиру-
ем максимально использовать электронные 
системы и базы, чтобы вовлечь в решение 
проблем столицы максимальное количество 
людей. В городе не должно быть равнодушия, 
все мы минчане и стремимся к его развитию.  
Это проявляется во многих вопросах, в том 
числе озеленения, — отметил В. Кухарев.

Он также добавил, что в городе будут серьез-
но заниматься вопросами образования, вне-
дрять в эту сферу современные технологии, без 
чего сегодня трудно двигаться вперед. «Важна 
и система здравоохранения. В последние годы 
мир столкнулся с вызовами пандемии, и мы ви-
дим, насколько важно находить новые решения, 
внедрять новые формы работы в этой сфере. 
Кроме того, говорим и о развитии спортивной 
инфраструктуры: здесь также нужно многое сде-
лать, чтобы доступность объектов физической 
культуры и спорта была шаговой».

Наш корр.



Виктор Гелохов, 3 курс ФМЭО:
-- 23 февраля – особенный праздник для 

всех людей в нашей стране, начиная от сол-
дат, состоящих на срочной и контрактной 
службе в Вооруженных силах Республики 
Беларусь, а также уволенных в запас и за-
канчивая молодыми ребятами, которым еще 
только предстоит отдать свой долг Родине.

Почему этот праздник является таким 
важным для нас? Беларусь долгое время 
боролась за независимость своего народа и 
право называться государством. Приложив 
огромные усилия, наша страна в конечном 
итоге смогла провозгласить себя суверен-
ным государством, готовым отстаивать 
свои интересы на международной арене. 
А праздник 23 февраля – это напоминание 
о том, что сегодняшняя мирная жизнь - ре-
зультат огромных жертв, мужества и упор-
ства белорусского народа в прошлом. Имен-
но поэтому в моей семье мы с нетерпением 
ждем этот праздник, и в его канун я наве-
щаю всех своих родственников и говорю им: 
«Спасибо за мир, в котором мы живем!». 

Говорить о том, насколько сегодня в усло-
виях информационной войны важна воинская 
служба, я думаю, не стоит. Каждый молодой 
человек обязан пройти курс военной подготов-
ки в учреждении образования, если это воз-
можно, или срочную службу в Вооруженных 
силах для того, чтобы в случае международно-
го конфликта быть готовым и, главное, уметь 
отстоять честь и независимость Беларуси. Сам 
я отношусь к военнообязанным гражданам и 
уже буквально через полтора года готовлюсь 
отправиться на срочную службу. 

Что хочу пожелать военнослужащим в 
этот праздник? Самое главное в сегодняш-
них реалиях – это чистый разум и способ-
ность анализировать каждую происходя-
щую ситуацию объективно, не поддаваясь 
эмоциям. Поэтому желаю всем причастным 
к этому празднику иметь стойкость и реши-
тельность работать во благо Родины, быть 

целеустремленными к новым свершениям, 
действовать решительно и без промедле-
ний в любых условиях и помнить, что ста-
бильность и процветание нашей страны за-
висит только от нас самих.

Артём Желобков, 3 курс ФФБД:
-- 23 февраля в нашей семье не особо 

празднуется, максимум родители могут ку-
пить тематически оформленный торт. Ну и 
словесные поздравления, не более того. 
К службе отношусь нейтрально, как эле-
мент государственности она необходима. 
Служба может дать хороший жизненный 
опыт, возможность получить навыки не-
обходимые для самостоятельной жизни и 
даёт небольшое преимущество при трудо-
устройстве.  Многим знакомым служба в 
армии пошла на пользу. Они стали более 
ответственными, дисциплинированными 
и поменяли мировоззрение в лучшую сто-
рону. Не зря же говорят, что армия меняет 
людей. Военнослужащим в их профессио-
нальный праздник, хочу пожелать крепкого 
здоровья, оптимизма, мира в доме, чистого 
неба над головой, чтобы не было войны.

Алексей Романович, 3 курс ФП:
-- 23 февраля празднуют в нашей стра-

не уже очень давно, и каждый относится к 
этому празднику по-разному: одни считают 
его днём всех мужчин, вне зависимости от 

того, защищали  они Родину или нет, другие 
относят его ко дню профессиональных во-
енных. Я скорее отношусь ко второй кате-
гории и полагаю, что 23 февраля это празд-
ник мужчин, отдавших долг своей Родине. 
К сожалению, в моей семье нет каких-то 
обязательных  атрибутов празднования, но 
мы уважительно относимся к этому дню. 23 

февраля мы поздравляем наших родствен-
ников, отслуживших в Вооруженных силах, 
и дарим им памятные подарки.

Еще с раннего детства я, как и любой 
другой мальчишка в нашей стране, слушал 
рассказы и истории о героических подвигах 
наших предков, ставших на защиту своего 
Отечества. Отчетливо помню как мой отец 
и дедушка, рассказывая о своей службе в 
армии, уважительно относились к этой про-
фессии. Это взрастило во мне гордость за 
наши Вооруженные силы. Я считаю службу 
в армии обязанностью каждого настоящего 
мужчины. У молодых людей есть уникаль-
ная возможность не только испытать себя 
и свой характер в экстремальных услови-
ях, но и обрести новые навыки, завести 
хороших друзей и получить незабываемые 
эмоции. 

Сейчас среди молодёжи бытует мнение, 
что воинская служба уже не настолько важ-
на, как это было несколько десятилетий 
назад и является прерогативой професси-
ональных военных. На мой взгляд, служба 
в армии сохранила свою актуальность и по 
сей день, предоставляя каждому возмож-
ность почувствовать себя настоящим за-
щитником Родины.

Хочу пожелать молодым людям не за-
бывать, кто они есть, поступать так, как по-
ступили бы настоящие мужчины и всегда 
радовать женщин своими поступками. А 

профессиональным военным хотелось бы 
пожелать успехов в их непростом деле, сил 
и выдержки, всегда быть готовыми к спа-
сению Родины, а также мирного неба над 
головой.

Даниил Журавлёв, 3 курс ФФБД:
-- Для меня праздник 23 февраля нераз-

рывно связан с историей нашей страны, на-
ших Вооруженных сил. Следует помнить, с 
чем связано появление праздника – а имен-
но с формированием Красной армии. Имен-
но она во время Гражданской войны и ин-
тервенции отстояла независимость нашей 
страны, дав ей право на собственный исто-
рический путь развития. Помнить об этом 
необходимо для понимания того, зачем су-
ществуют армии – не для агрессии, а для 
защиты. Однако особо важен этот день тем, 
что он показывает нам значимость идеалов, 
которых придерживается руководство стра-
ны. Ведь те же люди, которые не желали 
воевать за Российскую империю, массово и 
добровольно вступали в новообразованную 
Красную армию, желая защитить завоева-
ния революции.

Обязательным атрибутом празднования 
этого дня является сбор семьи – с бабушка-
ми, дедушками, дядями и тётями. Во время 
застолья произносятся пожелания будущим 
военнообязанным, а также поздравляют тех, 
кто уже прошел службу в рядах армии. Так 
как мой отец обучался в Военной академии 
на офицера связи, а позже и преподавал в 
ней, значительная часть поздравлений зву-
чит в его честь.

Я хочу пожелать всем военнослужащим, 
и мужчинам, и женщинам, быть смелыми и 
самоотверженными. Желаю, чтобы защи-
щая нас, вы оставались с чистой совестью, 
честно выполняли свой долг.

А.Яковенко
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Образование без границ
Декан факультета международных бизнес-коммуникаций Юлия Шаврук представила 

наш университет на международной зимней школе Томского государственного универ-
ситета. Своими впечатлениями она поделилось с «Экономистом».

– Расскажите как коллеги из других 
стран восприняли ваше выступление, 
что их особенно заинтересовало?

– Томский государственный университет 
ежегодно проводит международную зимнюю 
школу. Этот год не стал исключением,  и с 
17 по 28 января в онлайн формате прошла 
очередная школа «Your Global Oppotrunities: 
International Perspectives». Для преподавания 
были привлечены специалисты из Российской 
Федерации, Франции, Италии, Китайской На-
родной Республики и Республики Беларусь. 
Руководством нашего университета было 
предложено мне поучаствовать с гостевой 
лекцией. 

Курс лекций «Корпоративные стратегии 
в сфере туризма» второй ступени получе-
ния высшего образования по профилизации 
«Экономика и управление туристическими 
комплексами и территориями» специальности 
1-25 80 01 «Экономика», был прочитан мною 
на английском языке в прошлом учебном году 
магистрантам из университета Кальяри, обуча-
ющимся по программе двух дипломов и  имел 
исключительно положительные отзывы.  Для 
лекции были выбраны наиболее интересные 
моменты из всего курса, которые были про-
иллюстрированы кейсами. Так, на примерах 
было показано, как факторы внутренней и 
внешней среды влияют на выбор стратегии 
туристической организации.  Лекция вызвала 
живой интерес у магистрантов из Африки, Ки-
тая и Российской Федерации. Больше всего их 

интересовало, как и когда будет восстанавли-
ваться международный туризм и индустрия го-
степриимства. А также, какие меры поддержки 
туристической отрасли были использованы в 
разных странах. 

– Чем особенно ценен опыт образова-
тельной интеграции в педагогической де-
ятельности?  

– Цифровизация высшего образования 
дает возможность участия в различных между-
народных проектах, что позволяет делиться 
опытом, результатами научных исследований 
и новыми идеями. Участие в подобных ме-
роприятиях позволяет нашему университету 
заявлять о себе на международном образова-
тельном пространстве  и хочется надеяться, 
что Томский государственный университет про-
должит сотрудничество с БГЭУ другими более 
масштабными проектами.

– Какие педагогические, управленческие 
решения, возможно, вы планируете вне-
дрить в своей деятельности?

– Хотелось бы обратить внимание на лекцию  
профессора факультета экономики и права уни-
верситета Кассино и Южного Лацио (Италия) 
Роберто Бруни. Он очень непринужденно справ-
лялся со всеми трудностями дистанционного 
образования, несмотря на установленный орга-
низаторами регламент и формат выступлений, 
профессор по-своему выстроил  работу, что 
было поддержано участниками конференции.

Наш корр.

ГОРДИМСЯ ВЫПУСКНИКАМИ

4 февраля в Национальной академии наук Беларуси состоялись празд-
ничные мероприятия, посвященные Дню белорусской науки и 100-летию 
белорусской академической науки.

С радостью отмечаем, что выпускники нашей кафедры Петр Георгиевич Ни-
китенко, доктор экономических наук, профессор, академик Национальной акаде-
мии наук Беларуси и Сергей Маратович Дедков, кандидат экономических наук, 
доцент, заместитель директора Государственного научного учреждения «Центр 
системного анализа и стратегических исследований  НАН Беларуси» отмечены 
высокими наградами. 

Поздравляем и гордимся!

Л.Нехорошева, зав. кафедрой экономики промышленных предприятий 
БГЭУ, д.э.н., профессор, лауреат премии НАН Беларуси

ДЛЯ УСПЕШНОГО 
СТАРТА В НАУКУ

БГЭУ является соорганизатором XII Евразийского экономического фо-
рума молодежи. Студенты и молодые ученые Беларуси смогут очно или 
в формате online участвовать в конкурсных мероприятиях на площадке 
нашего университета.

Форум — хорошая стартовая площадка для карьерного и личностного роста 
студенчества. В этом году участие в проекте примут представители Северо-За-
падного региона России, Азербайджана, Беларуси, Казахстана, Киргизии и Таджи-
кистана. БГЭУ отвечает за проведение двух конкурсов: международного конкурса 
эссе молодых ученых и студентов «Современные тенденции экономического раз-
вития мира» и международного молодежного конкурса стартапов индустрии туриз-
ма и гостеприимства «ProТуризм2022».

Авторы работ, занявших 1-е место, будут направлены с 26 по 29 апреля в Ека-
теринбург (Россия) для очного участия в финале конкурса и других финальных 
мероприятиях XII ЕЭФМ.

Ежегодный конкурс эссе проводится в рамках и сроках Евразийского экономи-
ческого форума молодежи. К участию приглашаются студенты колледжей, выс-
ших учебных заведений, аспиранты, соискатели ученой степени кандидата наук, 
молодые научные работники вузов, а также сотрудники других заинтересованных 
организаций в возрасте от 18 до 35 лет.

Заявки на участие и конкурсные работы (эссе) представляются до 20 марта че-
рез регистрационную систему сайта XII ЕЭФМ. Для участия в финале эксперты 
отберут 5 лучших работ и 27 апреля одновременно на двух площадках подведутся 
итоги конкурса: на головной площадке XII ЕЭФМ ФГБОУ ВО «Уральский государ-
ственный экономический университет», г. Екатеринбург и на площадке сооргани-
затора - БГЭУ.

Наш корр.

23 февраля - День защитников Отечества
Грядёт главный мужской праздник 

– День защитников Отечества. Буду-
щее вершат молодые, они же и ответ-
ственные за то, каким оно будет. Мы 
спросили студентов нашего универ-
ситета об их отношении к воинской 
службе, её актуальности в нынешних 
реалиях и о том, с какими мыслями они 
встречают этот праздник.

За нами будущее

В добрый путь
11 февраля прошло торжественное вручение дипломов выпускникам факультета 

международных бизнес-коммуникаций.

Тепло поздравили ребят и вручили им ди-
пломы декан факультета Юлия Александровна 
Шаврук и проректор университета Егор Ана-
тольевич Гриневич. Также с напутственными 
словами выступила председатель студсовета 
Дарья Нестерова, она вречила студентам бла-
годарственные грамоты за активное участие в 
жизни факультета и отличную учебу. 

Поздравить наших выпускников с окончани-
ем учебы пришли преподаватели, которые со-
провождали и поддерживали их на протяжении 
всего времени. 

На снимке: декан ФМБК Ю.А.Шаврук по-
здравляет выпускников факультета.



Именно за торжество ленинских идей, сво-
боду своей Родины и зем ляков, не щадя соб-
ственной жизни сражался в белорусских лесах 
моло дой Василий  Комлев. Рассказывая о тех 
грозных военных днях, сраже ниях и потерях, 
Василий Петрович искренне волновался, пере-
живая заново  каждое  событие. Сентябрь 1942 
года. Он уже командир одного из отрядов на 
Витебщине. Немцы, казалось, прочно и на-
долго захватили белорусский плацдарм и вели 
себя здесь по-хозяйски, карая огнем и мечом 
непокорных. Вспоминается горечь потерь, от-
ступлений. Отряд Комлева, уходя от пресле-
дований гитлеровцев, был оттеснен к линии 
фронта и вынужден был влиться в действую-
щую армию.

И уже совсем с другим настрое нием возвра-
щался Василий Петрович со своими бойцами в 
43-м на родную землю в тыл врага, чтобы про-
должить свою освободительную миссию. Он и 
еще 22 бойца были заброшены на планерах 
под Бегомль, чтобы присо единиться к парти-
занам. Не обошлось без  потерь. Когда   при-
землялись на парашютах,  немцы обстреляли 
десант и один из командиров литов ского отряда 
погиб. И сегодня стоит памятник мужественным 
партизанам на развилке дорог у Бегомля, кото-
рые не пережили эту героическую высадку. Ком-
лев не раз приезжал со своими боевыми това-
рищами в эти места и делился воспоминаниями 
с местной молодежью, пионерами.

Многие годы коллеги по кафедре удивля-
лись жизнелюбию и уверен ности в себе это-
го человека, девизом которого в годы войны  
были слова «Скорее умрем, чем станем на ко-
лени и победим скорее, чем умрем».

И они побеждали. Мужественно и героиче-
ски отстояли родную землю и завещали своим 
сыновьям знамя победы. Сегодня в Беларуси 
помнят героев той войны, свято чтят их память 
и держат защиту Отечества в надежных руках.

В 2004 году Василия Петровича не стало, 
но осталось его героическое прошлое и воспо-
минания. В одной из наших газет сохранилось 
выступление ветерана войны перед нашими 
студентами. Приводим его как одну из страниц 
жизни партизанского движения Беларуси.

«Вероломное нападение фашист ской Гер-
мании прервало мирный труд советского на-
рода. В длительной, са мой тяжелой из войн 
в истории нашей Родины советский народ со-

вершил подвиг, равного которому еще не знало 
человечество.

С тех пор прошло более тридцати лет. Вы-
росли новые поколения людей. Но время не 
властно затмить величие подвига, который со-
вершил советский народ и его доблестные Во-
оруженые Силы в годы Великой Отечествен-
ной войны.Чем дальше уходит в прошлое то 
героическое время, тем величест веннее вста-
ет бессмертный подвиг советского народа. Как 
партизанскому командиру, принявшему после 
гибели Константина Заслонова его бригаду, 
мне довелось от начала до конца принимать 

непосредственное учас тие в организации и 
развертывании партизанской войны в тылу не-
мецких войск,   временно оккупировавших тер-
риторию   Белоруссии.

Отличительной особенностью партизанской 
борьбы на Витебщине являлось осуществле-
ние в широких масштабах боевого взаимодей-
ствия партизан и подпольщиков с действу-
ющими частями Советской Армии. Витебские 
партизаны вели упорную, самоотверженую 
борьбу с врагом, не прекращая ее ни на один 
день. Партизаны и подпольщики  истребляли 
захватчиков, взрывали, жгли мосты, склады, 
уничтожали  технику, воен ные, промышленные 
и другие  объ екты, громили немецко-фашист-
ские гарнизоны, штабы  и комендатуры, сры-
вали  военные, экономические, политические и 
другие мероприятия гитлеровцев.

В период исторической битвы Красной Ар-
мии за освобождение Бе лоруссии партизаны 
помогали нашим войскам форсировать водные 
рубежи, участвовать в штурме городов и укреп-  
ленных районов, срывали переброску враже-
ских резервов к линии фронта, не давали фа-
шистам организованно отступать, участвовали 
в ликвидации окруженных войск противника.

Белорусские партизаны с честью выполни-
ли задачи, поставленные перед ними Родиной 
и Коммунисти ческой партией. Коммунисты 
были в первых рядах народных мстителей. 
Они своим примерам мужества и бесстра-
шия ув лекали всех. Члены партии цементи-
ровали nартизанские подразделения, были 
их основой, ведущей  силой. Советские люди, 
находясь на вре менно оккупированной терри-
тории, всячески помогали партизанам и под-
польщикам. 

Партизанская бригада, которой мне дове-
лось командовать, действовапа в безлесной 
части Оршанскоrо, Толочинскоrо, Сенненского, 
Чашникс кого и Лепельского районов. Местное 
население снабжало нас продуктами, одеж-
дой, приносило в отряд ору жие, медикаменты, 
лечило раненых бойцов. И это в то время, ког-
да за связь с партизанами враг обрушивал на 
советских людей самые  жестокие репрессии, 
заживо сжигал и убивал женщин, стариков, 
детей. В  тяжелую годину войны белорусский 
народ в полной мере раскрыл свои лучшие ка-
чества - любовь к Родине, несги баемую волю, 

высокий моральный дух,  верность Советской 
власти, Коммунистической партии,  идеям ле-
нинизма. 

Война против сильного и опытно го врага  
- фашистской Германии - была чрезвычайно 
тяжелой, она потребовала  неимоверных  уси-
лий, огромных жертв. Героическая Совет ская 
Армия вынесла на своих плечах всю тяжесть 
великих сражений. Мы, партизаны и подполь-
щики, всегда думали о своих боевых друзьях-
фрон товиках, с гордостью называли себя их  
помощниками. Мы  радовались каждому успе-
ху наших войск, вместе с фронтовиками пере-
живали горечь военных неудач. Победы Совет-
ской Армии над врагом  воодушевляли нас.

Летом 1944 года белорусский на род с 
огромной радостью встретил наступающие 
войска. Плечом к ппечу с фронтовиками, на-
родные мстители громили отступающие фа-
шистские войска,  освобождали белорусские 
города и села. Тысячи и тысячи пар тизан и 
подпольщиков влились в ряды Советской Ар-
мии и продолжали свой боевой путь на запад, 
к Берлину. В день Победы над фашистской 
Германией многие белорусские партизаны 
оставили свои автографы на стенах повер-
женного рейхстага.

Давно замолкли раскаты великих сражений. 
Зарубцевались раны, на несенные войной. 
Бывшие партизаны и подпольщики сменили 
оружие на мирные орудия труда».

А.Петрова.
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2022 — Год исторической памяти
В.П.Комлев, легендарный комбриг: «Выжили и победили...»
Многие годы доцента кафедры политэкономии торговых факультетов  

БГИНХ им. Куйбышева   Василия Петровича Комлева называли  в институте 
«человек из легенды» . Действительно, биография  этого педагога, который  
отдал вузу более 30 лет своей жизни, не просто богатая, а легендарная. В 24 
года в годы Великой Отечественной вой ны он командовал знаменитой пар-
тизанской бригадой  имени Героя Советского Союза К.С.Заслонова, сразу же 
после его  гибели в сентябре 1943 года. А еще Комлев -- один из немногих бело-
русов, кто побывал  на острове свободы - Кубе, и Фидель Кастро лично друже-
ски жал ему руку. Об этой встрече легендарный  комбриг часто рассказывал 
своим студентам, которые тогда, в 80-е годы, искренне верили в торжество 
социализма на всем земном шаре.

ВО ИМЯ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

История в лицахОчередная дата Великой Победы неизменно возвращает нас к тем именам и людям, которые в годы Второй мировой во-
йны боролись за независимость родного края и, приближали Победу как могли. Немало героев-фронтовиков и партизан в 
послевоенные годы работали преподавателями и в нашем университете, учили долгие годы студентов на разных факуль-
тетах и специальностях.

В музее БГЭУ несколько экспозиций зна-
комят посетителей с бывшими преподава-
телями – ветеранами. Подвиг фронтовиков 
раскрывается рядом фотоснимков и биогра-
фий, боевых наград. На стендах представ-
лены фотопортреты с наградами и иными 
военными регалиями партизан и подполь-
щиков, участников важнейших исторических 
сражений в годы Великой Отечественной 
войны и операций по освобождению Бе-
ларуси, личные предметы фронтовиков 
периода войны. Студенты с интересом 
рассматривают эти реликвии и невольно 
проникаются духом того времени. Да, были 
люди в то время -- невольно восклицают 
юноши сегодняшних дней. Эти экспозиции, 
пожалуй, впечатляют и волнуют нынешнее 
поколение не меньше, чем их родителей. А 
если бы они еще знали, что стоит за каждой 
из этих наград наших ветеранов. Сколько 
прошли они огненных верст, сколько истоп-
тали сапог по пути к Берлину, сколько раз 
смотрели смерти в глаза!

Проявляя чудеса храбрости, они гнали 
оккупантов на Запад, освобождая родную 
землю, их вело в бой священное чувство па-
триотизма, неодолимое желание защитить 
родное Отечество. Они воевали не ради 
славы, а ради жизни на земле. И Победа их 
всемирно-историческая, на века!

В нашем музее собрано более двухсот 
имен участников войны, которые в разное 
время работали в вузе. Это и Герой Совет-
ского Союза Лев Кирилович Щукин, в годы 
войны зам.командира эскадрильи 3-го Бело-
русского фронта. Многие годы о нем с гордо-
стью говорили в нашем университете, а его 
портрет и описание его подвигов есть в му-
зее Великой Отечественной войны в Минске.

Фотографии, удостоверения, ордена, вы-
резки из газет (в том числе и из «Экономи-

ста»), книги, рассказывающие о подвигах 
ветеранов. За каждым экспонатом музея 
– конкретный человек, неповторимая судь-
ба, частичка истории той самой страшной 
войны. Вот воспоминания бывшего доцента 
Евгения Тихоненко, который молодым пар-
нишкой прошел из разбомбленного Минска 
по дорогам фронтовым и встретил Победу 
у стен Рейхстага. Многие юноши и девушки, 
студенты БГИНХ, отложив на время учебни-
ки, пошли воевать на фронт, в партизанские 
отряды, защищать Родину, свое будущее. 
Наших студентов и преподавателей мож-
но было встретить на всех фронтах От-
ечественной войны, во многих исторических 
битвах за Крым, Севастополь. Они осво-

бождали Прагу, Берлин, Кенигсберг, прош-
ли строевым шагом по Красной площади в 
историческом Параде Победы.

Участвовали в войне и наши бывшие 
руководители института, деканы факульте-
тов, зрелые, образованные люди. Иван Ле-
онтьевич Сацункевич в 1934 году был дека-
ном финансово-экономического факультета 
БГИНХ, через два года стал его директором. 
С первых дней войны ушел в партизанский 
отряд, формировал подпольные группы в 
пригороде, а потом стал одним из руково-
дителей партизанского объединения Мин-
ской зоны. О пережитом он написал книгу 
«Суровая быль», которая сегодня хранится 
в музее.

 Вот мужественный снимок комбата Ва-
силия Петровича Цвелодуба. Он прошел 
войну от звонка до звонка, чудом оставшись 
живым, трижды был тяжело ранен, но вновь 
возвращался в строй. Преодолевая крутые 
фронтовые дороги шел к Победе от предго-
рий Кавказа до Будапешта, был участником 
Корсунь-Шевченковской битвы, где была 
разгромлена крупнейшая вражеская груп-
пировка. Ему, 20-летнему лейтенанту. вы-
пала высокая честь стать одним из самых 
молодых кавалеров ордена Александра Не-
вского. Кроме того он был также награжден 
за свои военные подвиги двумя орденами 
Отечественной войны, 12 медалями, удо-
стоен шести благодарностей Верховного 
Главнокомандующего. Именно такие герои 
как Цвелодуб ковали Великую Победу на 
фронтах войны. В мирные годы Василий 
Петрович окончил вуз и стал педагогом, 14 
лет возглавлял кафедру непродовольствен-
ных товаров в БГИНХ.

После войны окончили высшие учеб-
ные заведения и стали известными науч-
ными деятелями и руководителями Федор 
Боровик (ректор), Николай Власенко (зав.
кафедрой), Михаил Гуринович, Виктор Пу-
зиков (зав.кафедрой), Степан Овсянников 
и многие другие. Многие наши фронтови-
ки сражались плечом к плечу с такими вы-
дающимися полководцами как Г.Жуков, 
А.Василевский, И.Конев, И.Черняховский. 
Маршал К.К.Рокоссовский подарил 
Т.А.Абрамкину, преподавателю кафедры 
БЖД, свою книгу воспоминаний «На огнен-
ной дуге» с автографом, который в годы во-
йны сражался под его командованием.

Еще о многих героях и ветеранах войны 
можно было бы рассказывать бесконечно, 
но лучше самому прийти в музей и прикос-
нуться к этой героической страничке нашей 
истории.

Наш корр.

На снимке: уроки мужества в музее.

ОНИ СРАЖАЛИСЬ ЗА РОДИНУ



«ЭКАНАМIСТ»4 РЭДАКТАР — А.Ц. Кучко

НАШ  АДРАС: 
220070, г. Мiнск,
Партызанскi пр., 26А, пакой 16/3, корп. № 2
E-mail: ekonomist@bseu.by
Электронная версiя газеты размешчана  
на сайце bseu.by

Тэлефон:
12-46 унутр.
209-78-69

Газета набрана i звярстана на рэдакцыйна-выдавецкiм 
комплексе БДЭУ. Размешчана на iнтэрнэт-партале www.bseu.by

Нумар падпісаны да друку 17.02.2022 г. 
Выходзiць два разы на месяц.

Аўтары апублiкаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор i да-
кладнасць фактаў. Iх меркаваннi не-
абавязкова адлюстроўваюць пункт 
гледжання рэдакцыi. Матэрыялы 
друкуюцца на мове арыгiнала.

Заснавальнiк  газеты — БДЭУ

23 февраля — День защитников Отечества
Сегодня на учете в Совете ветеранов состоят 16 военнослужащих, которые от-

дали защите Родины не один десяток лет. Ежегодно в канун 23 февраля им – особое 
внимание, поздравления и теплые пожелания от руководства университета, про-
фсоюзной организации, Совета ветеранов и коллег по работе. В этом году также 
состоится традиционная встреча для офицеров БГЭУ, запланирован творческий 
вечер, торжественное принятие в состав Совета новых участников.

Возглавляет Совет А.И.Курадовец, доцент ка-
федры международного бизнеса БГЭУ. Аркадий 
Иосифович Курадовец до работы в БГЭУ (2005г.) 
служил в различных частях Вооруженных сил 
СССР и Республики Беларусь. Закончил Минское 
суворовское училище, затем Свердловское выс-
шее военно-политическое танково-артиллерий-
ское с золотой медалью, военно-педагогический 
факультет ВПА с отличием. Занимал должности 
зам. командира батареи, зам. командира реактив-
ного дивизиона по политчасти, преподавал в во-
енных училищах и заведовал кафедрой в вузах, 
защитил диссертацию. Сегодня Аркадий Иосифо-
вич преподает на кафедре международного биз-
неса учебные дисциплины «Экономика и управ-
ление ВЭД», «Кредитные и расчетные операции 
во ВЭД», читает магистерский курс, руководит 
работой аспирантов.

В.А.Файнгольд пришел в БГЭУ в 2002 году 
на должность руководителя практики, а теперь 
является заместителем начальника Центра ко-
ординации образовательного процесса. В про-
шлом – учеба в Минском высшем инженерном 
зенитно-ракетном училище противовоздушной 
обороны, работа инженером-испытателем на 
10-ом научно-исследовательском полигоне 
Министерства обороны СССР в Казахстане, 
заместителем начальника научно-исследова-
тельского отдела. 22 года Валерий Алексан-
дрович занимался испытанием новой военной 
техники, которая затем поступала на вооруже-
ние армии. Уволился в запас в звании подпол-
ковника в 1991г., награжден медалью за бое-
вые заслуги. Следующая страница биографии 
– должность начальника отдела социального 
развития на Минском моторном заводе, и вот 
уже почти 20 лет Валерий Александрович тру-
дится на благо нашего вуза.

Руководитель производственной практики и 
секретарь Совета ветеранов Андрей Михай-
лович Слюнькин завершил военную службу в 
звании полковника, в БГЭУ работает с 2015г. 
Закончил пограничное училище в Москве. Слу-
жил в Гродненской пограничной группе, в под-
разделении пограничного контроля г.Бреста. С 
2010 году трудился на факультете повышения 
квалификации офицерских кадров Института 
пограничной службы. В наш университет при-
шел на должность руководителя международ-
ного управления, затем работал начальником 

отдела документационного обеспечения. Сей-
час в обязанности А.М.Слюнькина входит все, 
что связано с организацией практики студен-
тов - взаимосвязь с организациями и предпри-
ятиями, документооборот, контроль за соот-
ветствием нормативным документам, помощь 
студентам, участие в организации и проведе-
нии ежегодной ярмарки вакансий.

Гордич Александр Алексеевич, доцент 
кафедры информационных технологий, с от-
личием окончил Рижское высшее военное 
авиационное инженерное училище им. Я. 
Алксниса, получил квалификацию авиацион-
ного инженера-электрика. Служил в Военно-
воздушных силах СССР. Затем обучался в 
адъюнктуре Военно-воздушной инженерной 
академии им. Н.Е.Жуковского в Москве, по 
окончании которой представил диссертацию к 
защите на соискание ученой степени канди-
дата технических наук.

Проходил службу на должностях профес-
сорско-преподавательского состава в высших 
авиационных военно-учебных заведениях 
СССР, затем в Республике Беларусь, до 2002г. 
преподавал в Военной академии Республики 
Беларусь. Позже, после увольнения в запас, 
работал зав.кафедрой в Институте управле-
ния и предпринимательства. С 2010г. трудится 
в БГЭУ, сначала в качестве совместителя, а 
теперь в числе штатных сотрудников.

Доцент кафедры государственно-правовых 
дисциплин В.С.Шемет также может считать 
23 февраля своим профессиональным празд-
ником. Первое образование Вадим Сергеевич 
получил в Минском высшем инженерное зе-
нитном ракетном училище противовоздушной 
обороны. Затем окончил юридический факуль-
тет БГУ, адъюнктуру Института национальной 
безопасности РБ. С 1986 по 2016 гг. проходил 
службу на различных должностях в Вооружен-
ных Силах СССР и Республики Беларусь. Уво-
лился в запас в звании полковника, с 2016 года 
– на преподавательской работе.

Директор физкультурно-оздоровительного 
центра Владимир Васильевич Юров пришел 
работать в БГЭУ в январе 2013 года. С этого 

времени началась поэтапная реорганизация 
структурного подразделения университета. Так 
учебный корпус с бассейном, а затем спорт-
комплекс получил статус физкультурно-оз-
доровительного центра. За эти годы сделано 
немало. Значительно расширена и улучшена 
материально-техническая и учебно-трениро-

вочная база, совершенствуются условия для 
образовательного процесса, физкультурно-оз-
доровительных и спортивно-массовых меро-
приятий. Систематически обновляется специ-
альное и техническое оборудование, частично 
произведена замена систем освещения спор-
тивных помещений, отремонтированы душе-
вые и раздевалки плавательного бассейна, 
переоборудован тренажерный зал и зал игро-
вых видов спорта, установлена новая система 
вентиляции в зале аэробики.  Для комфортно-
го пребывания посетителей и ожидания начала 
занятий в фойе работает Wi-Fi. 

Основные задачи, которые стоят перед 
ФОЦ и его руководителем – обеспечение об-
разовательного процесса и оказание платных 
физкультурно-оздоровительных услуг, с чем 
центр довольно успешно справляется. Для 
популяризации услуг, оказываемых ФОЦ, сре-
ди студентов, работников и населения отдел 
физкультурно-оздоровительной работы центра 
активно сотрудничает с управлением воспита-
тельной работы с молодежью, общественными 

организациями (БРСМ, профсоюз), проводит 
плановые экскурсии и рекламные кампании, 
принимает активное участие в профориента-
ционной деятельности университета.

Опыт управленческой работы у Владимира 
Васильевича немалый. Плодотворной работе 
способствуют навыки, приобретенные на во-
енной службе. Закончил Ачинское военное 
авиационно-техническое училище, высшие спе-
циализированные курсы Иркутского высшего 
военного авиационно-инженерного училища и 
Иркутский государственный университет. Прохо-
дил службу на различных должностях в Сибири, 
Забайкалье, Монголии, а также в авиационных 
частях и подразделениях на территории Респу-
блики Беларусь. В должности заместителя на-
чальника факультета стоял у истоков создания 
военных факультетов в БГУ, БНТУ и авиацион-
ного факультета Военной академии Республики 
Беларусь. После окончания воинской службы 
работал в военном комиссариате Советского 
района г. Минска, Министерстве промышленно-
сти Республики Беларусь и в управлении воспи-
тательной работы с молодежью БНТУ.

23 февраля для полковника В.В.Юрова – 
это, безусловно, профессиональный праздник, 
с ним многое связано в его жизни. Но Влади-
мир Васильевич считает, что День защитника 
Отечества и Вооруженных Сил Республики Бе-
ларусь – это праздник не только для военнос-
лужащих, но и для каждого из нас. Не важно, 
проходил ли воинскую службу гражданин на-
шей республики или нет, но если страна ока-
жется в опасности, то каждый из нас встанет на 
ее защиту и каждый будет делать, что может. 
Это государственный праздник и весь народ 
Республики Беларусь является защитником 
своего Отечества.

Есть страницы военный службы в био-
графии и других сотрудников БГЭУ: старшего 
инспектора по в/у ЦКПП А.В.Веселова, на-
чальника студгородка А.В.Высоцкого, специ-
алиста группы ТСО-1, ЦРИТ Ф.В.Конышева, 
проректора О.Б.Лавренко, администратора 
ФОЦ А.В.Медведева, ведущего специалиста 
ОПО ЦКПП Н.В.Мясоедова, зам. начальни-
ка ЦРИТ Н.Ю.Парамонова, начальника УМО 
СМК Л.И.Романюка, зам. начальника службы 
безопасности С.П.Русака.

З.Синицкая
На снимке: члены Совета ветеранов 

- бывший заведующий учебной мастер-
ской В.С.Поташенок и начальник штаба 
ГО В.Г.Коваленко на праздничном вечере в   
феврале 2021г.

Бывших защитников не бывает

На страже гражданской обороныСреди тех, кто сегодня трудится на 
благо нашего вуза, есть люди, которые 
раньше стояли на защите страны – это 
ветераны Вооруженных сил, участники 
боевых действий, военнослужащие в от-
ставке и в запасе. В преддверии 23 февра-
ля, им – особое внимание, благодарности и 
поздравления.

Коваленко Владимир Григорьевич – началь-
ник штаба гражданской обороны БГЭУ. В его био-
графии слова «армия» и «военный» занимают 
не отдельные страницы, им посвящены целые 
главы жизни. После завершения военной служ-
бы Владимир Григорьевич уже 40 лет продолжа-
ет стоять на страже спокойствия граждан, из них 
почти 20 – в штабе ГО нашего университета.

- Владимир Григорьевич, расскажите, 
пожалуйста, немного о себе. Почему реши-
ли связать жизнь с армией?

- Это жизнь так решила. Я сибиряк, родом из 
Омской области. Родился в небогатой многодет-
ной семье. Отца репрессировали, когда мне был 
год, матери растить нас было тяжело. Послевоен-
ное детство запомнилось тем, как возвращались 
с войны старшие братья, в форме, с наградами. 
Они не были офицерами, но в то время каждый 
вернувшийся был героем. После окончания шко-
лы сразу ушел в армию. Были, конечно, мысли о 
поступлении в автодорожный институт или Си-
бирский институт железного транспорта, но в то 
время не было общежитий, добираться до учебы 
было далеко, а помогать из деревни мне было не-
кому и нечем. Хотя учился я хорошо. Решил: по-
служу, посмотрю, за это время повзрослею. В то 
время в армию забирали на три года.

Служил в морской авиации в Мурманской 
области, был старшим авиационным механи-
ком. Потом поступил в высшее военно-морское 
училище в г.Баку. В это время чудом удалось 
добиться реабилитации отца «в связи с отсут-
ствием состава преступления», он вернулся 
домой. Через два года почти весь наш факуль-
тет перебросили в Ростовское ракетное учили-
ще, а меня и еще десяток одногруппников, - в 
Ленинград, на ту же специальность, по которой 
и учился. Закончил училище с отличием, как и 

было положено в то время, вступил в партию. 
Непартийных офицеров на флоте не было.

После учебы приказом министра оборо-
ны все же был направлен в ракетные войска. 
Хотел связать жизнь с флотом, но приказ есть 
приказ, офицер должен его выполнять.

Заочно закончил Военно-воздушную инженер-
ную академию имени Можайского в Ленинграде, 
там готовят ракетчиков. Потом 20 лет отслужил 
в г. Остров Псковской области в ракетном полку, 
от старшего техника дошел до главного инжене-
ра. Были и реальные пуски ракет на полигоне, и 
боевые дежурства на командных пунктах, посто-
янные тренировки и боевая готовность…

- А как попали к нам, в Беларусь?
- После увольнения в 1981 г. приехал в 

Минск на экскурсию. Мне город очень по-
нравился, решил остаться здесь. Переехал, 
получил служебное жилье. Пошел работать 
начальником штаба гражданской обороны на 
подшипниковый завод. Одновременно препо-
давал в «нархозе» на кафедре безопасности 

жизнедеятельности. А в начале нулевых пере-
шел в БГЭУ, также на должность руководителя 
штаба ГО, тружусь здесь уже 23-й год. Полу-
чается что в системе ГО и МЧС я уже почти 40 
лет, вдвое дольше, чем в армии.

- Что входит в ваши обязанности, ра-
боты много?

- Да, работы достаточно, много учебных 
корпусов, общежитий, служб, они расположе-
ны в разных районах Минска. Основное – это 
организация бесперебойной работы системы 
оповещения, второе - обеспечение устойчиво-
сти работы всех объектов, контроль деятель-
ности технических служб. В моей компетенции 
- вопросы пожарной безопасности, организа-
ция и проведение минимум двух учебных тре-
нировок на каждом объекте каждый год. Ну и 
конечно, подготовка руководящего состава, 
сотрудников. Подбираем по теме гражданской 
обороны учебный материал, фильмы, слайды, 
составляем лекции, тесты, рекомендации и 
т.д.. Последнее время обучение осуществляет-

ся преимущественно онлайн. Кроме этого, по-
стоянно, в соответствии с законодательством, 
обновляем документацию и инструкции по 
пожарной безопасности, действиям в чрезвы-
чайных ситуациях, в случае террористической 
угрозы. Два раза в год, в сентябре и марте, со-
вместно с МЧС проводим масштабные учения 
и тренировки на объектах БГЭУ.

- Есть ли у вас увлечение, интересное за-
нятие помимо работы? Ваша отдушина?

- Вместе с коллегами написал книгу про 
наше училище в г.Баку, я участвовал в созда-
нии главы про свой факультет. Записал соб-
ственные воспоминания, беседовал с одно-
группниками, использовал документы штаба 
флота и другую литературу.

Еще пишу стихи, недавно вышел мой сборник 
«Стихи на память», один экземпляр я передал в 
музей университета. Пишу о разном, много лири-
ки, есть стихи о Боге, на религиозную тему. Часть 
своих произведений посвятил военной теме, Дню 
Победы, теме Родины, патриотизма. Есть стихи, 
посвященные семье – жене, детям, внукам.

Настоящей отдушиной и радостью, под-
держкой и опорой по жизни была моя жена, 
верная и любимая спутница. Вместе мы про-
жили 62 года, благодарен ей за каждый миг 
счастливой семейной жизни. Теперь моя ра-
дость – любимица-внучка.

- А 23 февраля считаете своим празд-
ником? Как отмечаете?

- Да, это мой праздник. Раньше обязательно 
собирались с коллегами по службе в городе, 
сейчас это делать сложнее. В университете 
каждый год 23 февраля Совет ветеранов орга-
низует для нас встречу, на которую, по возмож-
ности, приходим в форме, поздравляем друг 
друга, беседуем, вспоминаем былые времена. 
Надеюсь, и в этом году соберемся.

Г.Соколовская
На снимке: совместные учения штаба 

ГО БГЭУ и МЧС в марте 2021г.


